
ATA DA 40ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVI PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 26/02/2021. 2 

 3 
Aos vinte e seis dias do mês de fevereiro de dois mil e vinte e um, com início às 14h, 4 
realizou-se, online, a 40ª Reunião Plenária do XVI Plenário do Conselho Regional de 5 
Psicologia - 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiros Efetivos: Anderson 6 
Nazareno Matos, Carolina de Siqueira Coutinho; Cláudia Aline Carvalho Espósito; Evely 7 
Najjar Capdeville; Fabrício Júnio Rocha Ribeiro; Lourdes Aparecida Machado; Luiz Felipe 8 
Viana Cardoso; Paula Lins Khoury; Reinaldo da Silva Júnior; Renata Ferreira Jardim de 9 
Miranda; Rita de Cássia de Araújo Almeida; Suellen Ananda Fraga e Ted Nobre 10 
Evangelista e os Conselheiros Suplentes: Bruna Rocha Diniz de Almeida; Cristiane 11 
Santos de Souza Nogueira; Jéssica Gabriella de Souza Isabel, João Henrique Borges 12 
Bento; Liliane Cristina Martins; Luís Henrique de Souza Cunha; Marleide Marques de 13 
Castro e Rodrigo Padrini Monteiro. Quórum de Conselheiros Efetivos: Foi verificado o 14 
quórum das(os) Conselheiras(os) Efetivas(os) presentes, totalizando 13, tendo o Plenário 15 
elevado à condição de Conselheiras(os) efetivas(os) Liliane Cristina Martins e Cristiane 16 
Santos de Souza Nogueira. Justificativas de ausência: Camila Bahia Leite; Elza Maria 17 
Gonçalves Lobosque; Larissa Amorim Borges; Thiago Ribeiro de Freitas, Walter Melo 18 
Júnior e Yghor Queiroz Gomes justificaram ausência. Assuntos tratados: Informes: Os 19 
seguintes informes foram apresentados: 1) Reunião com a CCAP dia 18 de março: A 20 
Conselheira Evely Capdeville informou que a Comissão Consultiva em Avaliação 21 
Psicológica do CFP se reunirá com os CRPs para tirar dúvidas. A reunião com a Comissão 22 
de Orientação em Avaliação Psicológica do CRP-MG será no dia 18/03/2021. 2) 23 
Articulações municipais para Implementação da Lei 13.935/2019: O Conselheiro Luis 24 
Henrique informou que no final de 2020 foi realizada uma Audiência na Câmara Municipal 25 
de Juiz de Fora-MG e teve como encaminhamento a criação de um GT para tratar da 26 
implementação da Lei no município. Naquele momento a Comissão de Orientação em 27 
Psicologia Escolar e Educacional entendeu que o Conselho não iria compor o GT pela 28 
Prefeitura estar em final de mandato. A Portaria designando o GT foi publicada pela atual 29 
gestão. Visando uma aproximação com a Prefeitura de Juiz de Fora a Comissão entrou em 30 
contato com a Secretaria Municipal de Educação e realizou reunião no dia 18/02/2021. Na 31 
reunião foi tirado o entendimento de que o GT não seria a melhor opção. Foi proposto 32 
como encaminhamento o agendamento de nova reunião para o dia 10/03/2021. Em relação 33 
a Montes Claros, a articulação está sendo feita com o executivo. A Comissão havia feito 34 
um primeiro diálogo com o legislativo e agora está agendando reunião com o Prefeito 35 
Humberto Souto. O Conselheiro Luis Henrique explicou que a partir da aprovação do 36 
FUNDEB o diálogo com as Prefeituras está sendo facilitado. Em Brasília de Minas ocorreu 37 
reunião com a participação do Prefeito. Ponderou que a Lei Complementar Nº 173/2020 38 
que estabelece o Programa Federativo de Enfrentamento ao Coronavírus SARS-CoV-2 39 
(Covid-19) não impede as Prefeituras de implementarem a contratação de psicólogas(os) 40 
na educação básica, pois não gera uma nova despesa. O Conselheiro Luis Henrique 41 
informou que iniciou uma intervenção de aproximação com os municípios que compõem o 42 
Consórcio Intermunicipal da Área Mineira da Sudene/CIMAMS, juntamente com o 43 
Ministério Público e a UEMG e está iniciando conversa com a Associação dos Municípios 44 
da Área Mineira da Sudene/AMANS. 3) Capacitação COF: O Conselheiro Luis Henrique 45 
informou que a partir das demandas técnicas recebidas pelo setor de orientação, em 46 
algumas delas foi observada a necessidade de instruir a equipe técnica sobre as questões 47 
mais importantes de determinada pauta, visando orientar melhor as solicitações que a COF 48 
recebe. O Conselheiro Reinaldo Júnior informou que na próxima reunião será discutido o 49 
Planejamento da COF e está previsto um horário na agenda de Reuniões da COF para 50 
participação de representante das Comissões. A proposta é trazer uma pessoa da 51 
Comissão para participar da Reunião da COF de acordo com o tema das demandas 52 
recebidas pela COF. A ideia é as(os) Psicólogas(os) Fiscais orientarem a categoria com 53 
mais subsídio em assuntos mais delicados das diversas áreas, buscando qualificar as 54 



respostas dadas. 4) Comissão de Clínica - Ciclo de Rodas de Conversas Temáticas da 55 
Comissão de Clínica O Conselheiro Luiz Felipe informou que a partir das reuniões da 56 
Comissão de Clínica e das propostas da gestão de unir mais com a categoria e discutir as 57 
relações com a clínica a Comissão realizará durante o ano um Ciclo de Debates com o 58 
título “Entretelas Clínica Online e Pandemia, Ciclo de conversas sobre a pandemia” com 59 
diversos temas desde a questão do luto; da publicidade; atendimento online; avaliação de 60 
documentos online; atendimentos de grupo; situações de emergência. Propôs trabalhar 61 
com outras Comissões em alguns temas em que poderão ser feitas parcerias. A ideia é que 62 
este evento possa ser aberto tanto para as pessoas que fazem parte da Comissão e 63 
também para a categoria em geral. Acontecerá uma vez ao mês. Em breve começará a 64 
divulgação. 5) CREPOP -Seminário Crepop: O Conselheiro Luiz Felipe informou que está 65 
sendo desenvolvida a construção do Seminário Regional do CREPOP que será realizado  66 
nos dias 08 e 09/07. A temática proposta é discutir as duas políticas públicas “educação e 67 
saúde” e contará com a participação e contribuição das Comissões que discutem as 68 
pautas. 6) GT de Publicações: O Conselheiro Luiz Felipe informou sobre o andamento do 69 
GT de Publicações que começou a se reunir. No momento está iniciando a redação da 70 
Resolução. A proposta é na próxima Plenária trazer o texto para aprovação. A ideia é reunir 71 
algumas demandas em relação à publicação, autoria e comitê editorial e algumas outras 72 
questões que surgiram nas discussões do grupo. Pedido de Licença do Plenário e 73 
Renúncia da função de Conselheiro Tesoureiro pelo Conselheiro Yghor Gomes – 74 
Recomposição da Diretoria e outros desdobramentos: A Conselheira Lourdes Machado 75 
informou sobre o pedido de licença do Plenário por 70 dias a contar de 25 de fevereiro de 76 
2021 e renúncia da função de Conselheiro Tesoureiro pelo Conselheiro Yghor Gomes. A 77 
Conselheira Evely Capdeville fez a leitura das cartas enviadas à Diretoria pelo Conselheiro 78 
Yghor Gomes formalizando os pedidos. A Conselheira Lourdes Machado explicou que a 79 
licença é temporária e informou sobre a necessidade de elevação de suplente à condição 80 
de efetivo pelo período de 70 de dias e a recomposição da Diretoria. Em seguida 81 
apresentou proposta da Diretoria para a recomposição. A Conselheira Evely Najjar 82 
Capdeville sairá da função de Conselheira Secretária para assumir a Tesouraria e o 83 
Conselheiro Reinaldo Júnior assumir a função de Conselheiro Secretário. O Conselheiro 84 
Reinaldo Júnior agradeceu e elogiou a postura do Conselheiro Yghor Gomes durante o 85 
período desde a tomada da decisão e todo o cuidado que teve com o Plenário e fez a 86 
defesa de seu nome para assumir enquanto Conselheiro Secretário da Diretoria. A 87 
Conselheira Evely Capdeville informou que o Conselheiro Yghor Gomes poderá, 88 
conforme necessidade, assinar documentos até o dia 10/03 para que os processos gerados 89 
no SEI possam ter prosseguimento até a alteração dos nomes. Deliberação: O XVI 90 
Plenário aprovou por 19 votos favoráveis a Conselheira Evely Najjar Capdeville assumir a 91 
condição de Conselheira Tesoureira. Aprovou por 20 votos favoráveis o Conselheiro 92 
Reinaldo Júnior assumir a condição de Conselheiro Secretário. Indicação de Conselheiro 93 
Suplente para a condição de efetivo na licença do Conselheiro Yghor Gomes: O 94 
Conselheiro Reinaldo Júnior apresentou a necessidade de indicação de Conselheiro 95 
Suplente para assumir a condição de efetivo durante o período de licença do Conselheiro 96 
Yghor Gomes. Sugeriu o nome do Conselheiro Luis Henrique para assumir a condição de 97 
efetivo, pensando na recomposição da COF e a possibilidade deste assumir a Presidência 98 
da COF. O Conselheiro João Henrique lembrou a condição temporária da função durante a 99 
licença, o que impossibilita a continuidade da efetividade após o retorno do Conselheiro 100 
licenciado. Propôs que o nome seja de representante da Subsede Triângulo e colocou-se à 101 
disposição para assumir a condição de Conselheiro Efetivo. O Conselheiro Luis Henrique 102 
retirou o seu nome. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 21 votos favoráveis a 103 
indicação do Conselheiro João Henrique Borges Bento na condição de efetivo durante o 104 
período de licença de 70 dias do Conselheiro Yghor Gomes a contar de 25/02/2021. 105 
Recomposição da COF: O Conselheiro Reinaldo Júnior explicou a função de Presidência 106 
da COF e de Conselheiro membro da COF e solicitou a indicação de Conselheira(o) para a 107 
recompor a COF, a partir de sua entrada na Diretoria. Deliberação: O XVI Plenário 108 



aprovou por 21 votos favoráveis a participação da Conselheira Renata Miranda como 109 
membro da COF. GT Eleições: A Conselheira Lourdes Machado informou que participou da 110 
última reunião do GT Eleições em substituição ao Conselheiro Yghor Gomes. Explicou que 111 
quem assumir esta representação não estará impedido de se candidatar na próxima 112 
eleição. Colocou-se à disposição para continuar a representação. Deliberação: O XVI 113 
Plenário aprovou por 19 votos favoráveis a participação da Conselheira Lourdes Machado 114 
como membro do GT Nacional Eleições. COE: A Conselheira Rita Almeida apresentou os 115 
seguintes pontos de pauta: 1) Informe sobre a Resolução CFP 036/20: A Conselheira Rita 116 
Almeida informou que o CFP recuou em relação à implementação do julgamento ético 117 
virtual diante da impossibilidade de alguns CRPs em não se adequarem à Resolução. O 118 
CFP publicou a Resolução Nº 01/2021 que dispõe sobre a prorrogação da entrada em vigor 119 
da Resolução Nº 36, de 21 de dezembro de 2020, para o dia 01 de abril de 2021. Além 120 
disso, o CFP solicitou soluções dos CRPs para a viabilização dos julgamentos éticos 121 
virtuais. O Conselheiro Fabrício Ribeiro informou que participou da reunião nacional de 122 
COEs e informou que o CFP sustentou a necessidade da retomada dos julgamentos éticos 123 
e questionou porque em 1 ano os CRPs não pensaram possibilidades de tecnologias e 124 
recursos virtuais para este fim. O CFP defendeu ainda, a realização dos julgamentos éticos 125 
virtuais e não recuar novamente do prazo que foi alterado. A Conselheira Rita Almeida 126 
sugeriu que o CRP-MG se adeque a Resolução do CFP e promova as sessões de 127 
julgamentos éticos. A Conselheira Paula Khoury informou que chegaram 44 denúncias em 128 
2020 e existem processos parados de 2017, 2018 e 2019. Em 1º de abril de 2021 será 129 
necessário retomar os andamentos dos processos, para que não prescreva os prazos. 130 
Relatou que o CRP-MG está avançado nos recursos tecnológicos e não há resistências 131 
para o reinício dos trabalhos. Ressaltou, porém, que não dá para realizar o trabalho da 132 
COE sem ser utilizado o espaço físico do Conselho. Citou como exemplo a internet. 133 
Explicou que caso a internet de alguma das partes esteja com baixa qualidade de conexão 134 
ou não permita o sigilo da sessão o julgamento pode ser cancelado. Assim as partes 135 
deverão estar presencialmente no CRP-MG. Ponderou ainda, a necessidade dos 136 
documentos serem assinados presencialmente. Além da denunciada, será necessária a 137 
presença de funcionárias(os) do CRP-MG e eventualmente membros da COE. Ressaltou, 138 
ainda, que a empregada pública Eliana Nunes sugeriu que o seu trabalho seja 139 
compartilhado com outra(o) empregada(o). A COE reafirma esta necessidade ao Plenário. 140 
Informou que são dois encaminhamentos a serem votados: a necessidade de adequação 141 
da estrutura física do CRP e a demanda de um assistente administrativo para ajudar a 142 
empregada Eliana Nunes. A Conselheira Rita Almeida informou que o Assistente 143 
Administrativo Diego Rocha vem auxiliando a COE neste período. A Conselheira Lourdes 144 
Machado informou que a Eliana Nunes havia conversado com a Diretoria sobre a 145 
necessidade de mais uma pessoa para acompanhar a COE. Na época foi pensada a 146 
possibilidade de utilização do Assistente Administrativo Diego Rocha. A Conselheira Paula 147 
Khoury argumentou que a proposta da Conselheira Lourdes Machado não supre a 148 
demanda, uma vez que o Assistente Administrativo Diego Rocha atende a outros setores. 149 
Apresentou a necessidade de um profissional exclusivo para a COE. A Conselheira 150 
Lourdes Machado ressaltou que a Lei de Responsabilidade Fiscal impõe limitações para 151 
contratação de pessoal na Administração Pública. A Conselheira Rita Almeida ressaltou as 152 
limitações tecnológicas da Assistente Administrativa Eliana Nunes e a necessidade de ter 153 
uma(um) empregada(o) para cobrir algumas demandas do setor. A Conselheira Evely 154 
Capdeville informou que outros setores estão com demandas de contratação de assistente 155 
administrativo como a cobrança, o jurídico e a comunicação. Explicou que estão sendo 156 
feitos os últimos ajustes no Edital para publicação e realização do Concurso Público do 157 
CRP-MG. Em relação à estrutura física as atividades da COE deverão ocorrer no 6º andar, 158 
uma vez que a Reforma da Sede iniciará pelo 11º andar. Informou que as planilhas 159 
orçamentárias foram finalizadas. A Conselheira Paula  Khoury elucidou a necessidade da 160 
presença de assistente administrativo da Subsede nas oitivas e da Assistente 161 
Administrativa Eliana Nunes, do Assessor Jurídico Luiz Henrique e das partes no momento 162 



do Julgamento Ético. A Conselheira Evely Capdeville colocou que há todo o interesse da 163 
Diretoria em resolver a situação apresentada. O Conselheiro João Henrique alegou que em 164 
um cenário ao qual a COE enquanto função precípua do CRP-MG está necessitando de 165 
contratação de assistente administrativo deve-se verificar a necessidade de adequação dos 166 
cargos em comissão do CRP-MG. A Conselheira Paula Khoury sugeriu uma avaliação pela 167 
Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli das funções existente e a Diretoria 168 
realizar estudos para viabilizar a contratação de assistente administrativo para a COE e por 169 
fim, adequar à estrutura administrativa para a realização do Julgamento Ético. A 170 
Conselheira Evely Capdeville sugeriu que a COE juntamente com a Comissão da 171 
Retomada das Atividades possam pensar a estrutura para atendimento da demanda. O 172 
Conselheiro Reinaldo Júnior propôs que o Julgamento Ético seja em data da Reunião 173 
Plenária de forma híbrida (presencial e online) a partir de Abril/2021. A Conselheira 174 
Lourdes Machado propôs que a Comissão de Retomada das Atividades proponha como 175 
será o retorno das atividades. O Conselheiro Reinaldo Júnior sugeriu que o Plenário 176 
encaminhe à Comissão de Retomada das Atividades a tarefa e possa trazer uma proposta 177 
na próxima Plenária. A Conselheira Cristiane Nogueira sugeriu que a Comissão da 178 
Retomada possa operacionalizar o retorno das atividades. A Conselheira Jéssica Souza 179 
alegou que a internet do CRP-MG não permite a realização de Plenária em formato híbrido 180 
e lembrou que o Conselho estava contratando um serviço para atender à demanda. A 181 
Conselheira Suellen Fraga explicou que o termo de referência está pronto e será feito o 182 
pregão para contratação do serviço. A Conselheira Evely Capdeville sugeriu que a COE 183 
apresente uma proposta de agenda à Diretoria e à Comissão da Retomada das Atividades. 184 
A Conselheira Cristiane Nogueira informou que caso o CRP-MG retorne as atividades que 185 
seja definitiva, que não afrouxe a decisão futuramente por pressão das(os) empregadas(os) 186 
públicas(os). O Conselheiro Reinaldo Júnior propôs que a COE juntamente com a Diretoria 187 
e Comissão de Retomada das Atividades organizem um projeto de estrutura mínima para 188 
retomada das atividades presenciais da COE. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 13 189 
votos favoráveis que a COE juntamente com a Diretoria e a Comissão de Retomada das 190 
Atividades organizem um projeto de estrutura para retomada das atividades híbridas da 191 
COE. 2) PDO 005/2019: Proposta de instauração de processo disciplinar ordinário. 192 
Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 15 votos favoráveis e 1 abstenção a instauração 193 
do processo disciplinar ordinário. 3) PDO 001/2020: Proposta de instauração de processo 194 
disciplinar ordinário. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 19 votos a instauração de 195 
processo disciplinar ordinário. 4) PDO 002/2020: Proposta de instauração processo 196 
disciplinar ordinário Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 19 votos favoráveis a 197 
instauração de processo disciplinar ordinário. Comissão de Título de Especialistas: A 198 
Conselheira Evely Capdeville em substituição à Conselheira Elza Lobosque apresentou 199 
parecer pela aprovação de 21 títulos especialistas, destes 4(quatro) em Psicologia Clínica; 200 
4(quatro) em Psicologia do Trânsito; 4(quatro) em Avaliação Psicológica; 3(três) em 201 
Psicologia Hospitalar; 2(dois) em Psicopedagogia; 1(um) em Psicologia Social; 1(um) em 202 
Psicologia Jurídica; 1(um) em Neuropsicologia;  1(um) em Psicologia em Saúde. Pelo 203 
indeferimento de 7 títulos de especialista. Deliberação: O XVI Plenário aprovou por 14 204 
votos favoráveis a concessão de 21 títulos de especialista e o indeferimento de 7 títulos de 205 
especialista. Pedido de Licença da Conselheira Cristiane Nogueira: A Conselheira Cristiane 206 
Nogueira relatou que por questões de saúde não estava dando conta das suas atividades 207 
enquanto Conselheira. Informou que chegou a formalizar o pedido de licença à Diretoria, 208 
porém, a partir da melhora de seu quadro clínico retirou o pedido de licença do Plenário. 209 
Coordenação COPEE Subsedes: O Conselheiro Luis Henrique informou que as 210 
colaboradoras da Subsede Centro-Oeste/Divinópolis Tânia Regina e Sílvia Gonçalves 211 
solicitaram afastamento da Coordenação da Comissão de Orientação em Psicologia 212 
Escolar e Educacional. Sugeriu o nome das colaboradoras Érica Domingues de Souza e 213 
Milene Carla Santos para assumirem a coordenação conjunta da Comissão. O Conselheiro 214 
Reinaldo Júnior referendou os nomes das psicólogas. Deliberação: O XVI Plenário 215 
aprovou por 18 votos favoráveis a coordenação da Comissão de Orientação em Psicologia 216 



Escolar e Educacional da Subsede Centro-Oeste pelas colaboradoras Érica Domingues de 217 
Souza e Milene Carla Santos. Nada mais havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, 218 
Reinaldo da Silva Júnior, lavrei a presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por 219 
mim e pelos demais presentes. Belo Horizonte, 26 de fevereiro de 2021.  220 



 


